

EDITORIAL

---

## «¿Será sólo un sueño Indexar?»

---

*«La vida es como andar en bicicleta. Para lograr el equilibrio hay que mantenerse en constante movimiento»*

*Albert Einstein*

Escribir un editorial es un verdadero desafío. Lo sitúa a uno en la disyuntiva de qué escribir, cómo decirlo y cuál debe ser el mensaje que se quiere transmitir.

Cuando recibí de la Asociación Colombiana de Neumología la honrosa misión de editorializar el presente número de la revista, inicialmente dudé si debería hacerlo sobre algún tema de actualidad científica, o más bien aprovechar estas líneas —retomando una propuesta del pasado—, para expresar mi opinión acerca de cómo conseguir la consolidación internacional de este órgano de difusión científica. Decidí entonces, hacerlo sobre este último aspecto.

Pienso que deberíamos considerar y discutir la posibilidad de originar una revista de participación y difusión multinacional: que es conveniente integrarnos con otras revistas latinoamericanas. Esta integración nos proporcionaría más solidez, mayor número de publicaciones regulares, ampliaríamos el número de potenciales lectores y de artículos publicables, y por ende, aumentaríamos las exigencias sobre los diversos comités encargados de la edición y publicación de la revista. Se traduciría, además, en un gran paso para conseguir mejores posibilidades de indexación —objetivo a mediano plazo—, que de lograrse nos pondrá a nivel de las revistas generadoras de impacto científico. Pero para cumplir este pretencioso deseo no solo es necesaria la estricta regularidad de la circulación de las publicaciones; se hace indispensable, además, optimizar su contenido y ponernos al alcance de diversos lectores. Por eso, también pienso que es importante contemplar la posibilidad de publicar la revista en inglés. Así nos convertiríamos en difusores reales del conocimiento a nivel mundial.

Esta es, sin lugar a dudas, una propuesta ambiciosa. Casi un sueño de quienes deseamos que se conozcan nuestras investigaciones y observaciones. Su difusión no debe hacerse exclusivamente en el ámbito nacional y latinoamericano, sino también por fuera de la región. Así le imprimiremos mayor dinámica al desarrollo de nuestra especialidad y compartiremos los resultados de nuestras investigaciones con un mayor número de lectores. Por esta razón decidí utilizar como epígrafe la frase de Albert Einstein, porque la que la dialéctica del movimiento es la que nos hará alcanzar el equilibrio científico y académico que deseamos. Es la forma lógica de evolucionar. Porque recordemos que lo que no evoluciona está condenado a desaparecer.

**Robin Alonso Rada Escobar**  
Médico Internista-Neumólogo  
Jefe de Medicina Interna  
Hospital Militar Central